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Desde el Barrio “Cassandra”

Con el acompañamiento de la Secretaría Distrital del 

Hábitat y el trabajo colaborativo  de los habitantes del 
barrio Casandra, logramos realizar un proceso de 
identificación de las principales problemáticas o 

necesidades de nuestro territorio, así como de las acciones 
y estrategias de gestión para la transformación y el 

mejoramiento de nuestra calidad de vida.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso
Bajo el liderazgo de nuestra 

Secretaria Nadya Milena Rangel 
Rada de la Secretaría Distrital 

del Hábitat realizamos recorridos, 
encuentros, entrevistas y talleres 

por el barrio, encontrando 
residentes que enriquecieron la 
construcción de la memoria y 

aportaron en la construcción de la 
cartografía barrial y en la 

elaboración de nuestro Plan.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso

Para la elaboración de nuestro Plan 
Desde el Barrio “Cassandra”, 

contamos con grandes aliados 

como el señor Nelson Rodríguez 
G, pilar importante para la 

construcción de la memoria del 
barrio y la colaboración 

incondicional de la JAC entre 

ellos: Esneda Pérez , Carmenza 
Díaz, Nelson A Rodríguez y la 

comunidad en general .



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto actual de un lugar que represente tu barrio.



Ubica aquí el mapa del barrio

El barrio Casandra se encuentra en la Unidad 
de Planeamiento Zonal (UPZ) No. 77, conocida como 

Zona Franca. Esta área está clasificada 
predominantemente como industrial y está situada en la zona 

suroriental de Fontibón. Casandra está rodeado por el río 
Bogotá o cuenca Funza, así como por los barrios El Charco, 

El Chircal, La Estancia, Camino de Salazar y Moravia.
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"Doña Magda fue una de las 

primeras narradoras que 
compartió su historia y 

experiencias íntimas sobre los 
orígenes del barrio y las 

afectaciones del proyecto de 

expansión de la Calle 13 
durante los periodos de 2021 a 

2023. La conocí desde mi 
llegada al lugar gracias a uno 

de sus hijos".

"Harry nos brindó la oportunidad 

y el espacio para tejer una 
amistad y desarrollar un afecto 

mutuo entre ambos. Magda ha 
vivido en Casandra durante 36 

años y se reconoce, junto con su 

familia, como una de las 
primeras personas que fundaron 

el barrio, ya que llegaron en 
1987".

"Compraron uno de los primeros 

lotes cuando apenas había 11 
casas alrededor, rodeadas de 

sembradíos de zanahorias, 
repollos, papas y maíz. Como 

resultado de estos encuentros y la 

insistencia de muchas personas a 
su alrededor, decidió redactar un 

manuscrito en el 2022 que narra 
la historia del barrio y lo tituló: "En 

qué tiempos se construye una 

casa y en qué tiempos se 
destruye".



"Don Lucho fue otro participante 

que, al igual que Magda y su familia, 
llegó al sector a mediados de 1987-

1988. Contribuyó con sus relatos e 
historias sobre cómo surgió el 

barrio, así como también compartió 

cómo se experimentaron las 
dificultades y conflictos derivados 

de la implementación del proyecto 
de expansión de la Calle 13 durante 

el período 2021-2023".

"Nelson, un joven de 

aproximadamente 31 o 33 años, 
quien fungió como presidente 

de la Junta de Acción Comunal 
en 2022 y continúa en 

funciones, llegó al barrio cuando 

era muy pequeño en 1993, en 
una época en la que el lugar 

estaba compuesto por muy 
pocas casas. Su residencia se 

encuentra en el sector central 

del barrio, casi igual que la de 
Don Lucho, ubicada entre la 

avenida y el jarillón del río 
Funza. Este personaje, de piel 

trigueña, complexión robusta y 

con anteojos, lo conocí en una 
reunión que se había convocado 

en la Biblioteca".

"Para dialogar con la Junta de 

Acción Comunal y la Subdirección 
de Juventud de la localidad. Fue en 

este espacio donde las relaciones 
entre la JAC y la Biblioteca se 

fortalecieron, y tuve la 

oportunidad de acercarme al 
presidente para comentarle sobre 

la intención de esta monografía. Él 
ganó sin vacilar participar en este 

trabajo, viéndolo como una 

oportunidad para exponer lo que 
estaba sucediendo en el barrio en 

relación con la expansión de la 
Calle 13".

Relatos de líderes y comunidad del barrio



“Nuestro barrio se caracteriza por su gente 
buena, humilde, amable, solidaria y 

emprendedora”

Trabajadores

Honestidad

Emprendedores

Caudal de agua

Naturaleza

Humildes

“Somos un barrio bonito y sano, buscamos el 
buen comercio, tenemos servicios públicos 

completos, no contamos con equipamientos 
educativos y de recreación”

“Un barrio que cuenta con la comodidad del 
Transporte interno de la ciudad y fuera de ella, 
asi como el impulso turístico que este nos ha 

proporcionado”



U
El barrio tiene muchas 
características notables, entre tantas 
destaca su gente obrera y 
trabajadora. Se trata de una 
comunidad unida y solidaria que, a 
pulso, ha construido este barrio, el 
más olvidado de la localidad. No 
obstante, se encuentra en las 
proximidades de la cuenca del río 
Bogotá, una fuente hídrica 
fundamental y característica de la 
ciudad en pleno.



Ubica una foto del recorrido.



Ubica una foto del 
recorrido.

Este barrio por su lógica de ser mal llamado “invasión” 
ha sido destinado a tener poca inversión estatal, las 
entidades poco vienen y poco intervienen y si 
requerimos con urgencia su presencia constante.

A lo largo de la historia de nuestro barrio, que es 
relativamente joven, hemos consolidado una 
comunidad fuerte y unida que ha forjado, paso a paso, 
cada calle de este vecindario.

Nuestra ubicación geográfica es estratégica y al mismo 
tiempo, riesgosa. Estamos cerca de una vía principal 
que conecta la ciudad con el país y en las proximidades 
de una cuenca acuática muy importante. Sin embargo, 
es crucial proteger dicha cuenca para garantizar 
nuestra propia protección.



Ubica una foto donde se muestre a la

comunidad haciendo su cartografía barrial.



Ubica la fotografía del mapa del 
barrio una vez 

finalizado el ejercicio de la 
cartografía barrial.

En nuestro barrio, contamos con una vía cercana y principal, la 
Avenida Trece, que conecta la ciudad con el exterior del país. Esta 

importante vía, aunque propicia el comercio y la actividad económica 
en general, nos involucra activamente como participantes de dicha 
dinámica.

Estamos ubicados cerca de la cuenca del río Bogotá, que 
históricamente hemos llamado el río Funza. Nos gustaría 
que esta área fuera intervenida por diversas razones, 
siendo la seguridad del barrio y la protección de los niños y 
niñas que juegan cerca de él, las más destacadas.

Contamos con el Parque Casandra, que tiene una baja 
inversión e intervención estatal hasta el momento. Además, 
el predio no ha sido asignado ni titulado, al igual que las 
canchas de microfútbol. En este sentido, requerimos una 
atención significativa para mejorar estas instalaciones.



Diagnóstico Equipamientos y problemáticas de 
nuestro barrio.

PROBLEMÁTICAS Y OPORTUNIDADES 
IDENTIFICADAS.

• Intervención de equipamientos.
• Recuperación  y  mejoramiento de espacios ambientales.
• Mejoras al sistema de alcantarillado.

NÚMERO DE EQUIPAMIENTOS IDENTIFICADOS.

A partir de la cartografía barrial realizada durante el desarrollo 

del componente Desde el Barrio y la Vereda, identificamos que nuestro 
barrio cuenta con 1 equipamiento en total.

Durante  el desarrollo del componente Desde el Barrio y la Vereda, 
identificamos las siguientes problemáticas y oportunidades:
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OBRAS CON SALDO PEDAGÓGICO.

Convenio 1004 / 2022 IDPAC / SDHT OSP –2023. Recuperar la malla 
de encerramiento alrededor de la cancha de microfútbol, con el fin 
de proteger a la comunidad y la propiedad física de la misma.

Acciones de la 

Secretaría 
Distrital del 
Hábitat en tu 
barrio.



Ubica una foto del trabajo de la comunidad

 durante el desarrollo de este paso.



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?
Se requiere colocar  una placa de cemento y gestionar la intervención de entidades 
competentes como el Instituto de Desarrollo Urbano (IDU), el Instituto Distrital de 
Recreación y Deporte (IDRD) y el Fondo de Desarrollo Local de Fontibón (FDLF) para 
avanzar. en el proceso de titulación de este sector. El barrio tiene un solo acceso 
vehicular a través de los barrios El Lucero Alto y El Volador. Sin embargo, debido a la 
extensión de la vía y su topografía, se presentan bloqueos recurrentes que prolongan 
significativamente el tiempo necesario para ingresar o salir del barrio.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Será tarea de la comunidad que esta propuesta quede consignada en el próximo 
Plan de Desarrollo Distrital. Para su estudio y ejecución, es necesario contar con 
el concurso de entidades tales como la Secretaría de Ambiente, la Alcaldía Local 
de Fontibón, el Departamento Administrativo de la Defensoría del Espacio 
Público (DADEP), las Secretarías del Hábitat y Planeación para su proyección, y 

el Instituto de Desarrollo Urbano (IDU).

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

El Parque Casandra requiere urgentemente la instalación de una 
placa en cemento, ya que, a pesar de contar con 30 años de 

existencia, no ha sido intervenido ni ha recibido inversión por 
parte de entidades como el Departamento Administrativo de la 
Defensoría del Espacio Público (DADEP). la Alcaldía, el Instituto de 
Desarrollo Urbano (IDU) o el Instituto Distrital de Recreación y 
Deporte (IDRD). Las condiciones materiales actuales del parque 

están contribuyendo a enfermedades respiratorias en los niños, y 
sus instalaciones favorecen el consumo de sustancias 
psicoactivas.

PROPUESTA: INTERVENCION PARA LA 
REGREACIÓN



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Cercar el lugar y llevar a cabo un relleno, ya que existe un 
riesgo para niños y niñas, así como un uso inadecuado del 

espacio público en el escenario.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que la Secretaría de Salud, la Secretaría de 

Medio Ambiente y la Corporación Autónoma Regional (CAR) 

deben llevar a cabo su respectiva intervención en este 
escenario.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

El antiguo río Funza, ahora conocido como río 

Bogotá, fue objeto de una intervención debido a 

que el barranco se desbordó. La Corporación 
Autónoma Regional (CAR), La Calera y la 

Secretaría del Medio Ambiente establecieron un 
contrato en el cual se acordó realizar un relleno 

con tierra.

PROPUESTA: PREVENIR PARA 

CIUDAR Y PROTEGER

U



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Aunque se han realizado intervenciones en algunas calles, es 
necesario indagar en la alcaldía local sobre los avances respecto a 
los estudios y diseños. Parece que todos los segmentos propuestos 
son parte de la malla vial local, y se solicita intervenir o sellar el pozo 
séptico.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Consideramos que es necesaria la intervención articulada de 
entidades tales como la Alcaldía Local, la Secretaría Distrital del 
Medio Ambiente y la Unidad de Mantenimiento Vial.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

En la calle 14 D bis con 135 existe un pozo séptico que 
está generando la presencia de vectores y roedores. 
La comunidad solicita que se elimine y se concluya el 
plan de alcantarillado. Se hace un llamado a la 
Corporación Autónoma Regional y a la Secretaría del 
Medio Ambiente para que intervengan en esta 
situación.

PROPUESTA:  APROVECHAMIENTO 
DEL POZO



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Terminar el plan de esquema del alcantarillado del barrio en 
su totalidad es fundamental para mitigar la presencia y 

frecuencia de vectores, malos olores y otros contaminantes 

que afectan la salud pública.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Se pide de manera puntual la intervención de la Alcaldía 

Local de Fontibón junto al Acueducto de Bogotá (EAAB).

¿QUÉ ENCONTRAMOS?
El barrio en general denuncia que no se ha 
completado el plan de esquema de alcantarillado. 
A pesar de tener 35 años y estar legalizado, la 
situación del alcantarillado es urgente, ya que 
todos están experimentando desbordamientos de 
aguas negras, generando olores fuertes y 
propiciando enfermedades. Junto a esta petición, 
se requiere la limpieza de los bajantes del barrio 
debido al arrojo de basuras.

PROPUESTA: MEJORAS SISTEMAS DE 
ALCANTARILADO
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